
港產航天員有望明年飛天
中國載人航天工程辦公室副主任、

中國載人航天工程新聞發言人林西強昨
日（23日）在神舟二十號載人航天任務
新聞發布會上透露，中國第四批航天員
自2024年8月入隊以來，按計劃開展航
天基礎理論知識學習等多項訓練和部分
專項訓練。其中，港澳航天員作為載荷
專家，預計最早將在2026年首次執行飛

行任務。
林西強表示，通過刻苦鑽研、主動

訓練，目前所有第四批航天員均快速實
現了角色轉換。通過組織觀摩發射、返
回、出艙活動等飛行任務，他們對載人
航天工程和航天員職責使命有了更深刻
的理解。
談及港澳航天員的訓練，林西強透

露，他們入隊後很快適應了工作和生活
環境，迅速融入航天員隊伍，訓練勤奮
刻苦，各項工作進展順利，目前正在開
展航天專業技術相關學習和訓練。
中國航天員科研訓練中心專家趙靜

表示，港澳航天員已經完成了基礎理論
訓練的多門課程，成績非常良好。現
在，他們正在開展專業技術訓練。她透
露，航天員科研訓練中心計劃在今年實
施野外生存與救生訓練，包括港澳載荷
專家在內的航天員都將參加。
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的士車隊營運須加強支援
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網約車的普及化，已經成
為許多香港市民生活一部
分。其方便快捷，即叫即有
絕不拒載的優勢，加上大部分

司機穩定的情緒及良好服務態
度，也令網約車可以穩定地在叫車服務
市場上不斷擴展，傳統的士要扳回大
局，必須改變傳統的經營模式，針對網
約車所具備的特點，提供更專業安全的
優質服務。
其實，網約車最大的優勢是車多服

務好，乘客等候時間短，司機只會耐心

依照平台提供的路線行走，即使塞車也
不會有情緒發洩或擅自改變路線，避免
了與乘客發生不必要的紛爭。為改善的
士服務質素及行業生態，特區政府去年
引入的士車隊制度，發出 5個營運牌
照。中標車隊須於今年7月底前完成籌
備工作並正式投入服務，預計將提供超
過3,500輛的士，佔全港的士近兩成。
然而，目前僅有兩支車隊展開試運，分
別有200輛及60輛的士投入服務，整體
供應量仍遠低於預期。
現時，當局引入的各支的士車隊雖

然均設有獨立的叫車系統，市民可透過
電話熱線、網頁或手機應用程式預約服
務。但由於營運車輛有限，不少市民反
映叫車困難，尤其在繁忙時段，多次嘗
試仍難以成功配對司機，車隊客服亦承
認高峰時段可供調配的車輛較少。故
此，單是不夠車提供服務的這一點就無
法與網約車競爭了。不過，更嚴重的問
題是，目前車隊更大困難卻是連聘請司
機也不容易。業界反映，司機招聘進度
未如理想，主要由於經濟環境影響，車
隊提供的薪酬條件吸引力不足。此外，

傳統的士司機習慣彈性工作，傾向
「多勞多得」，加入車隊需遵守規
定、穿着制服、接受僱傭關係等，但
收入卻未必顯著增加，導致司機加入
意願低迷。
政府承諾於今年內制訂網約車立法

規管框架。但從目前情況來看，車隊營
運進度未達預期，服務供應量與市民需
求仍有明顯落差，因此，政府需進一步
交代具體跟進措施，例如支援的士車隊
提供更大誘因吸引司機加入、加強宣
傳，並監察營辦商的試運情況，適時提
供協助，避免車隊因未達標而不獲發正
式牌照，陷入更嚴峻的政策困局。

神二十今升空 陳冬三度出征
率兩新人駐太空站半年 開展3項科學實驗

2025年4月24日時值第十個「中
國航天日」，神舟二十號載人飛船瞄準
當日17時17分發射。中國載人航天工
程辦公室副主任、中國載人航天工程新
聞發言人林西強昨日（23日）在酒泉
衛星發射中心舉行的發布會上表示，執
行神舟二十號載人飛行任務的航天員乘
組由陳冬、陳中瑞、王傑3名航天員組
成，陳冬擔任指令長。值得一提的是，
陳冬是航天員大隊大隊長，而陳中瑞是
航天員大隊副大隊長，這是首次正副隊
長在同一乘組出征太空。而陳冬也是時
隔兩年後再次擔任指令長。
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神舟二十號任務是中國太空站應用與
發展階段第五次載人飛行任務。林

西強表示，任務主要目的是與神舟十九
號乘組在軌輪換，在太空站駐留約6個
月。另外，航天員將在太空站開展科學
與應用實驗，任務將以斑馬魚、渦蟲和
鏈黴菌作為研究對象，開展3項生命科
學實驗。其中，斑馬魚實驗將以神舟十
八號任務中建立的斑馬魚-金魚藻二元生
態系統為基礎，研究微重力對高等脊椎
動物蛋白穩態的影響。渦蟲空間再生實
驗是中國首次開展，研究結果有助於解
決人類空間損傷等健康問題。而鏈黴菌
實驗將研究具有重要應用價值的微生物
活性物質和酶在空間環境下的表達規
律。此外，實施航天員出艙活動及貨物
進出艙，進行太空碎片防護裝置安裝等

任務，以及太空站搭載實驗，持續發揮
太空站綜合應用效益。

陳中瑞王傑首次上太空

航天員乘組依舊是「一老帶二新」
模式。林西強表示，航天員陳冬執行過神
舟十一號、神舟十四號載人飛行任務，時
隔兩年再次擔任指令長。陳中瑞和王傑均
來自於我國第三批航天員，是首次執行飛
行任務。其中，陳中瑞入選前是空軍飛行
員；王傑入選前是航天科技集團有限公司
空間技術研究院的工程師。

「第三次了，太空相當於也是個老
朋友了，期待跟老朋友再見個面，期待
能夠穿着艙外服再次投入宇宙的懷抱，
期待能夠解鎖更多我未嘗試的實驗、操
作。」第三次出征太空，第二次當指令

長的陳冬說，心情仍舊非常激動。
陳中瑞和王傑都是首次執行飛行任

務的「新丁」。王傑曾經是航天科技集
團五院的工程師，參與太空站在地面的
設計建造工作。

神十九航天員本月29日回地球

林西強稱，按計劃，神舟二十號載
人飛船入軌後，將採用自主快速交會對
接模式，約6.5小時後對接於天和核心艙
徑向端口，形成三艙三船組合體。神舟
十九號航天員乘組在與神舟二十號航天
員乘組完成在軌輪換後，計劃於4月29
日返回東風着陸場。在軌駐留期間，神
舟二十號航天員乘組將迎來天舟九號貨運
飛船和神舟二十一號載人飛船的來訪，計
劃於今年10月下旬返回東風着陸場。

憑藉龐大的市場容量、多元化的
消費結構以及中歐班列所帶來的物流
創新，歐洲正逐步成為中國跨境電商
出海的重要「全新增長極」。海關總
署發布的中國跨境電商進出口數據顯
示，美國一直是中國跨境電商的首要
目的地，但出口規模佔比在2024年
上半年跌至2022年以來最低點。
雨果跨境在4月17日對3,772名

跨境賣家發起的問卷調研顯示，歐洲
市場成為賣家們最為關注的拓展市場
之一，61%的賣家計劃將在歐洲市場
尋求新的增長高地。
近期一些跨境電商平台也在積極

拓展非美國市場。霞光社指出，在關
稅作為變量前，一些跨境電商平台的
歐洲訂單就已經出現暴漲的趨勢。阿
里外貿平台國際站數據顯示，3月促
銷季內，歐洲訂單量和支付賣家數均
同比上漲超過 45%，前五位的法
國、意大利、西班牙、英國和德國的
漲幅分別達到125%、60%、54%、
48%和 38%，都超過了美國市場
30%的增幅。
清華大學中國服務創新研究院院

長鄭吉昌表示，美國關稅政策令中國
跨境電商面臨巨大不確定性和成本壓
力。相比之下，歐洲關稅體系相對穩
定，政策連貫性強，成為更具可預期
性的出口市場。

中歐班列去年開行量增25%

鄭吉昌指出，歐洲是全球第二大
電商市場， 2024 年市場規模達
6,473.4億美元，其市場容量不僅龐
大，且區域發展均衡。消費能力強勁

亦是歐洲市場的顯著特徵。「歐洲整體購買
力與美國相當，更注重品質與設計，願意為
高附加值產品支付溢價。」
物流能力也是跨境電商能否跑得快、站

得穩的關鍵。鄭吉昌指出，「2024年西安中
歐班列開行量同比增長25.1%，已實現『定
點發車、準時到達』的高效運輸。」同時，
中歐班列具備綠色低碳特性，可獲歐盟碳積
分認證，助力企業應對環保政策。

■圖為一列中歐班列載貨往歐洲。




